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GRACIAS A DENUNCIA CIUDADANA 
DECOMISAN 8 KILOS DE MARIHUANA07

LAMENTAN DIFÍCIL SITUACIÓN ECONÓMICA 

COMERCIANTES DE BENAVENTE 
ACUSAN SEGUIDILLA DE ROBOS
Los vendedores del sector acusan que desde principio de año que el robo a locales ha sido 
constante, en donde delincuentes rompen candados o fuerzan techumbres para poder 
entrar. Autoridades de la zona manifiestan estar al tanto de esta problemática y aseguran 
estar adoptando medidas de seguridad. 02
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DROGA PROCESADA AVALUADA EN $15 MILLONES

ACADEMIA KICO ROJAS PRUEBA JUGADORES EN CLUBES DE PRIMERA DIVISIÓN 08

INVERSIÓN DE 
$712 MILLONES 

A TRAVÉS DE 
FERIAS DE VERANO

FINALIZAN 
OBRAS DE 
CONSERVACIÓN 
EN AERÓDROMO

MONTE PATRIA 
PROMUEVE A 
EMPRENDEDORES
DE LA COMUNA 
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 Ola de robos preocupa a comerciantes 
de calle Benavente en Ovalle

LAMENTAN DIFÍCIL SITUACIÓN ECONÓMICA 

Los vendedores del sector acusan que desde principio 
de año que el robo a locales ha sido constante, en donde 
delincuentes rompen candados o fuerzan techumbres para 
poder entrar. Autoridades de la zona manifiestan estar al 
tanto de esta problemática y aseguran estar adoptando 
medidas de seguridad. 

Calle Benavente es uno de los principa-
les puntos del comercio en Ovalle, pero 
en el último tiempo se ha visto ame-
nazada por una seguidilla de robos que 
mantiene preocupado a los comerciantes 
formales del sector, quienes de paso 
lamentan la presencia de vendedores 
ambulantes y prostíbulos clandestinos 
que favorecen los hechos delictuales. 

“Desde un tiempo a la fecha que hemos 
tenido nuevamente robos reiterados en 
el sector, tanto a locales comerciales 
como transeúntes. Todas las semanas 
hemos tenido robos a nuestros negocios, 
en donde los delincuentes rompen los 
candados o fuerzan las techumbres. 
Desde este año, no hemos tenido ni 
una semana tranquila, en cada semana 
hemos tenido al menos un robo”, declaró 
uno de los comerciantes de Benavente, 
quien prefirió reservar su identidad por 
miedo a represalias. 

“Hemos tenido robo de dinero y es-
pecies, solo este último sábado se 
metieron por el techo a un negocio. 
Obviamente el ladrón se mete a un 
local con el objetivo de sacar dinero, 
pero sino encuentra dinero, lo que pille 
se lo va llevar, por eso también se han 
robado mercadería”, agregó. 

En este sentido, este comerciante 
ovallino lamenta la difícil situación por 
la que atraviesan, que se suma a otros 
problemas, “la actualidad económica 
en el país es terrible, por esa razón 
se nos han bajado las ventas, y a eso 
ahora hay que sumarle la delincuencia, 
es una tormenta. Actualmente no hay 
ningún local abierto en el centro de 
Ovalle después de las 8 de la tarde, 
porque la gente cierra por miedo a la 
delincuencia. Además el centro está 
tomado por prostíbulos clandestinos, 
hay boliches que funcionan de forma 
irregular, tienen patentes de restaurant, 
pero todos sabemos que adentro lo que 
menos venden es comida. Entonces es 
una cadena, sabemos que en la pro-
vincia hay plantaciones de droga, hay 
inmigración, prostitución, consumo de 
copete, y todo eso decae en delitos”, 
puntualizó. 

El presidente de la Cámara de Comercio 
de Ovalle, Washington Altamirano, 
también comenta esta situación, la cual 
han denunciado con las autoridades, “el 
problema de Benavente es que están 
sobrepasados con el tema de los robos 
y el comercio ambulante, son los que 
tienen mayores problemas en Ovalle. 
Nosotros hemos hablado con la mu-
nicipalidad, se han dado plazos, pero 
no se ha llegado a nada, ya estamos 
a finales de febrero y siguen pasando 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Benavente es uno de los puntos de preocupación en cuanto a seguridad en Ovalle. EL OVALLINO

estas cosas. Carabineros hace lo hu-
manamente posible, pero no pueden 
estar todo el día en esa calle, Ovalle es 
una ciudad grande y hay problemas en 
todas las poblaciones”, indicó.

En este sentido, el dirigente gremial 
enfatiza en que si bien esta es una 
problemática que ataca a diferentes 
sectores de la comuna, Benavente 
sigue siendo el principal punto de 
preocupación, “en este sector hay una 
concentración inmensa de comercio 
ambulante, entonces el delincuente se 
camufla ahí, pero también pasan cosas 
en otras partes, solo este domingo un 
grupo de delincuentes rompieron can-
dados de un local en Vicuña Mackenna, 
por suerte la gente se dio cuenta y llegó 
Carabineros, para evitar que estos tipos 
lograran entrar”, apuntó. 

Según comentan los afectados, 
planean reunirse este miércoles 28 
de febrero para evaluar esta difícil 
situación por la que están pasando, 
y así esperan tomar medidas como 
comunidad. 

MEDIDAS DE LAS AUTORIDADES 
Con respecto a este problema, desde 

la Municipalidad de Ovalle manifestaron 
que se están adoptando medidas de 
seguridad en el sector, así como en 
otros puntos de la comuna, “hemos 
estado coordinado permanentemen-

te con Carabineros, quienes realizan 
patrullajes constantes en conjunto 
con nuestro personal de Seguridad 
Pública en toda la comuna, pero, prin-
cipalmente, en el sector de Benavente, 
puesto que es un área comercial y 
muy concurrida. De acuerdo a la cifra 
que maneja Carabineros han bajado 
las incivilidades y delitos en el sector. 
Además, en el mes de abril comen-
zaremos la ejecución de los cuatro 
proyectos que son financiados por el 
programa Calles sin Violencia, y una 
de esas iniciativas dice relación con la 
iluminación de la extensión comple-
ta de calle Benavente, los cuales se 
encuentran en proceso de licitación. 
A esto se suma el reforzamiento con 
cámaras de seguridad y monopostes 
donde están incluidos sectores de la 
alameda y el calle Benavente”, declaró 
el alcalde Jonathan Acuña. 

En la misma línea, la Delegada 
Presidencial del Limarí, Marily Escobar 
Oviedo, señala que “dentro de los deli-
tos registrados en el último tiempo, se 
tienen identificados los puntos rojos de 
delincuencia y entre ellos se estableció 
la calle Benavente de Ovalle. Ante 
este hecho, hemos estado generando 
nuevas estrategias en conjunto con 
carabineros, ya que la seguridad es 
uno de nuestros enfoques más impor-
tantes. Asimismo, debemos destacar 
que desde carabineros organizan las 
sesiones STOP donde participamos 
activamente para estar al tanto de 
la variante de cifras en torno a este 
tema y se han realizado patrullajes 
preventivos con más de mil controles 
efectuados”. 

“DESDE UN TIEMPO A 
LA FECHA QUE HEMOS 
TENIDO NUEVAMENTE 
ROBOS REITERADOS EN EL 
SECTOR, TANTO A LOCALES 
COMERCIALES COMO 
TRANSEÚNTES. TODAS LAS 
SEMANAS HEMOS TENIDO 
ROBOS A NUESTROS 
NEGOCIOS, EN DONDE LOS 
DELINCUENTES ROMPEN 
LOS CANDADOS O FUERZAN 
LAS TECHUMBRES”
COMERCIANTE DE BENAVENTE 
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Monte Patria se transformó en una vitrina 
para diversos emprendedores locales

DURANTE TODO EL VERANO 

Productos provenientes de diferentes partes de la comuna se pudieron comercializar en estas 
actividades. 

Cada viernes y sábado del verano se realizó la feria de emprendedores “Lo mejor de lo nuestro”.

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Emprendedores de diferentes localidades de la comuna se 
mostraron felices tras el espacio brindado por el municipio 
local en las ferias denominadas “Lo mejor de lo nuestro”.

Desde Chañaral Alto, Huatulame, 
Rapel, Carén, Pedregal y Tulahuén 
llegaron los emprendedores a la cabe-
cera comunal de los valles generosos 
para deleitar a los visitantes con 
sus productos de artesanía, tejidos, 
bordados, papelería, agroelaborados, 
queso de cabra, charqui, además de 
piscos y cervezas locales, todo esto 
con la finalidad de dar a conocer al 
público lo mejor de cada uno de los 
5 ríos que conforman la comuna de 
Monte Patria, las jornadas también 
contaron con la participación de ar-
tistas y animadores locales de estos 
territorios. 

Durante todo el verano el municipio 
local organizó y realizó diversos eventos 
para el disfrute de los habitantes y 
visitantes que llegaron hasta Monte 
patria, dentro de todos ellos siempre 
hubo un espacio pensado para que 
los emprendedores y emprendedoras 
pudieran dar un impulso al comercio 
local, además de brindarles visibili-
dad a los productos y bondades de 
cada una de las localidades ya antes 
mencionadas.

En este contexto el alcalde Cristian 
Herrera Peña destacó que estos es-
pacios fueron para demostrar en la 
cabecera comunal las bondades de 
cada uno de los territorios de la comuna.

“Esta fue una instancia creada este 
año en búsqueda de varios objetivos, 
el primero era crear una actividad 
entretenida durante el verano que 
pudiera realizarse en el principal es-
pacio público de nuestra comuna, 
como lo es la plaza de Monte Patria 
y que además permitiera que los  
emprendedores de los distintos terri-
torios de los distintos ríos, pudieran 
comercializar sus creaciones en la 
cabecera comunal, dando a conocer lo 
mejor que tenían en los ríos. Se venía 
el rio completo para comercializar sus 
productos y mostrar los talentos de 
su zona, lo que generó que los viernes 
y sábados llegara mucha gente a la 
plaza para poder ver las novedades 
que venían de cada territorio, una 
actividad que resultó muy exitosa y 
que vamos a repetir el próximo año 
con más fuerza y con el foco puesto 
en ir resaltando lo mejor de cada una 
de estas localidades”, cerró.

Una de las emprendedoras que fue 

participe de estas actividades, fue la 
señora Celia Gonzales del empren-
dimiento PalquiSol de El Palqui, ella 
agradeció el espacio brindado por 
el municipio e hizo un llamado a los 
turistas y visitantes a conocer los 
productos con identidad local, “me 
parece súper bien que se hagan estas 
actividades porque así los emprende-
dores de cada valle pudimos mostrar y 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

dar a conocer nuestros productos. Yo 
pude invitar a las personas a probar 
mis frutos deshidratados, para que 
ellos vieran que son productos natu-
rales con identidad local, de acá de 
la zona, de Monte Patria. Les hago 
la invitación a que vengan a visitar 
la comuna porque hay productos de 
muy buena calidad”, comentó.

Durante este pasado sábado se 
realizó la última de estas jornadas 

donde estuvieron presentes 18 stand 
de emprendimientos de la localidad 
de Tulahuén, en donde los represen-
tantes de cada uno de estos negocios 
agradecieron al municipio local por 
este espacio de aportó a visibilizar el 
trabajo y productos que comercializan 
los hombres y mujeres de la comuna 
de Monte Patria que están pasando 
por problemas económicos debido 
a la sequía que persiste en la zona.

“UNA ACTIVIDAD QUE 
RESULTÓ MUY EXITOSA Y 
QUE VAMOS A REPETIR EL 
PRÓXIMO AÑO CON MÁS 
FUERZA Y CON EL FOCO 
PUESTO EN IR RESALTANDO 
LO MEJOR DE CADA UNA DE 
ESTAS LOCALIDADES”
CRISTIAN HERRERA PEÑA
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO

Ante el TERCER juzgado de Letras de Ovalle, autos Rol V- 
134-2022, 30 enero 2024, se concedió la posesión efectiva 
de herencia testada quedada al fallecimiento de doña 
MERCEDES VIOLETA PRADO CORTÉS, a su heredera JUANA 
GLORIA PRADO CORTÉS, el testamento el del 16 de agosto 
de 2011, ante el Notario don René Eugenio Allende Sentis, 
notario suplente del titular, Aníbal Gonzalo Serrano del 
Solar. Repertorio Nº 1330 a fojas 601. Se ordenó 
protocolización de inventario, registro y publicación.

PEDRO PABLO MONDACA CONTRERAS. 
Secretario S

Finalizan obras de conservación en 
el aeródromo El Tuqui de Ovalle

INVERSIÓN DE $712 MILLONES 

El aeródro-
mo El Tuqui 
de Ovalle 
cumple una 
importante 
labor en ca-
so de emer-
gencias. 

Autoridades inspeccionaron el nuevo cierre perimetral del recinto, el cual cumple con los 
estándares de la Dirección General de Aeronáutica Civil, DGAC. 

CEDIDA

CEDIDA

En el recinto se realizó una 
conservación del cerco 
perimetral y la iluminación, 
además de trabajos en el punto 
de posada para helicópteros, 
lo que servirá para vuelos 
de emergencia de la CONAF, 
Carabineros y otros. 

Con el objetivo de complementar las 
obras ya realizadas en el Aeródromo 
El Tuqui en Ovalle, es que la Dirección 
de Aeropuertos realizó trabajos de 
conservación que permitirán mejorar 
el estándar de seguridad, entre otras 
cosas, en el recinto.

Las obras realizadas contemplaron 
una conservación del cerco perimetral, 
lo que es de gran relevancia para la 
seguridad aeroportuaria y para cumplir 
con los estándares de la Dirección 
General de Aeronáutica Civil, DGAC. 

También, se conservó el sistema de 
iluminación, lo que permitirá generar 

condiciones de seguridad para operar 
de noche, factor de suma importancia, 
por ejemplo, para vuelos aeromédicos. 
Además, se conservó el punto de 
posada para helicópteros, que servirá 
para vuelos de emergencia de CONAF, 
Carabineros u otros. 

Por otra parte, se instaló una esta-
ción meteorológica, la que ayudará 
a la operación de las/los pilotos, 
entregando datos relevantes como 
velocidad del viento, punto de rocío, 
presión atmosférica, entre otros. 

“Destacamos las obras que nuestra 

Dirección de Aeropuertos ha desa-
rrollado para el aeródromo El Tuqui, 
el cual se transformó en importante 
infraestructura durante la pandemia, 
permitiendo vuelos aeromédicos o, 
también, durante incendios forestales 
que azotaron la zona. Ese es el sentido 
de contar con aeródromos con están-
dares altos, ya que son recintos que 
permiten mantener la conectividad 
ante alguna emergencia o catástrofe 
y este, en particular, cuenta con di-
versas tecnologías, como la estación 

meterológica que permite vuelos más 
seguros. También, es importante 
destacar el punto de posada con que 
cuenta este aeródromo, que permite 
también ser usado por helicópteros 
durante emergencias, además de otros 
fines”, señaló el SEREMI de Obras 
Públicas, Javier Sandoval Guzmán.

Finalmente, la inversión fue de, aproxi-
madamente, 712 millones de pesos, 
permitiendo darle al recinto aéreo 
un alto estándar en infraestructura 
y seguridad.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Cuestionan falta de voluntad política 
por nulo avance de centro oncológico

DE LA SERENA

Una de las consecuencias de la paralización del hospital de La Serena es el poco avance que ha tenido el centro oncológico. LAUTARO CARMONA

Desde la Sociedad Chilena de Radio de Terapia se mostraron 
críticos frente al hecho que el compromiso de las autoridades 
siga sin respuestas, palabras que fueron respaldadas por la 
Agrupación de Padres de Niños Oncológicos de la zona y por 
distintos parlamentarios, quienes instaron a dejar atrás las 
pequeñeces y avanzar. 

La Región de Coquimbo es una de 
las muchas zonas de Chile en donde 
el Estado está incumpliendo su pro-
mesa GES, en alusión a las “cuatro 
garantías” que este plan establece, 
una de ellas, la construcción de los 
centros regionales, había dado a co-
nocer a Diario El Día Claudia Carvajal, 
presidenta de la Sociedad Chilena de 
Radioterapia (SOCHIRA).

Frente a esta situación, el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida, comentó que 
“acá lo que falta es voluntad política 
y gestión de la seremi de Salud, ya 
que esta cartera está desenfocada de 
los grandes temas, como los centros 
oncológicos y varios otros más, y está 
más preocupada de las fiscalizaciones 
y obstaculizar las inversiones”.

“Acá la gestión del seremi es fun-
damental para llevar a cabo esto”, 
remarcó.

Por su parte, la diputada Carolina 
Tello comentó que consideraba muy 
importante el compromiso que se 
adquirió de contar con un centro 
oncológico dentro del nuevo Hospital 
de La Serena, “esperamos que inicie 
su construcción rápidamente, ya que 
sabemos que para muchas familias 
significa una carga tremenda tener 
que trasladarse a otra región, sumado 
a lo que significa ya el impacto mismo 
de la enfermedad”.

“Por lo cual esperamos que la con-
creción del nuevo Hospital permita 
brindar un espacio integral de atención 
a pacientes oncológicos. Hemos traba-
jado fuertemente con organizaciones 
y diversas autoridades de manera 
transversal ya que entendemos que 
es una prioridad para pacientes y sus 
familias”, subrayó.

En esa línea, el parlamentario Marco 
Antonio Sulantay, sostuvo que “contar 
con atención oncológica en nuestra 
región es una urgencia y una prioridad. 
Pocos temas concitan el trabajo y 
apoyo transversal del espectro po-
lítico local y este es uno de ellos, ya 
que en distintas instancias hemos 
participado los tres senadores y los 
siete diputados de Coquimbo con el 
único objetivo de conseguir respuestas 
satisfactorias a este requerimiento”. 

“Como lo he planteado en dichas 
instancias, aquí no vale la pequeñez 
política, la ventaja momentánea. Contar 
con nuevos y modernos hospitales y 
con una atención acorde al desarrollo 
del país es un objetivo noble que no 
tiene nombre; apellido o identificación 
política”, sostuvo.

DEMORA DE CENTRO REPERCUTE 
EN LA CALIDAD DE VIDA

Elena Bolados, presidenta de la 
Agrupación de Padres de Niños 
Oncológicos de la Región de Coquimbo, 
comentó que “me siento bastante 
desilusionada por todo lo que es-
tá pasando con el Hospital de la 
Serena, especialmente el sector de 
oncología para adultos y para niños. 
La tardanza, el esperar tantos años 
para tener un espacio acorde a las 
necesidades de los habitantes ha 
sido frustrante, porque han aparecido 
tantos problemas, todo por la falta de 
la rigurosidad que se necesita para 
hacer un diseño de un hospital tan 
grande y tan importante”.

“Para nosotros, como organización, 
es una tardanza que implica que los 
niños sigan viajando a Santiago, 
que sigan siendo diagnosticados 
allá, que sus padres se tienen que 
quedar mínimo seis meses, tienen 
que pagar arriendo y para que esto se 
mantenga en el tiempo, deben realizar 
bingos, completadas o rifas y vivir de 

la buena voluntad de la gente que los 
rodea. Además, hay que considerar 
el traslado dentro de Santiago, las 
colaciones y todo lo que implica vivir 
lejos de su casa”, enfatizó. 

A su vez, detalló que otra de las 
preocupaciones es que deben seguir 
pagando los gastos básicos de una 
casa, como la luz, el agua, dividiendo 

o arriendo. “Muchos tienen otros hijos 
que tienen que quedar al cuidado de 
abuelitos o de tíos. Entonces, implica 
una problemática gigantesca porque 
aparte que el diagnóstico de cáncer 
que es nefasto, tener que estar pre-
ocupado de cómo voy a vivir, cómo 
me voy a trasladar, cómo van a estar 
mis niños con los abuelitos o los tíos. 
Eso preocupa y frustra también”. 

Por otro lado, aseguró que “me da 
mucha pena que en este gobierno 
del presidente Boric se dijo que se 
iba a terminar con la centralización 
y nos damos cuenta que seguimos 
en lo mismo. O sea, prioridad uno es 
todo lo que se realiza en Santiago y 
después vienen las regiones. Es una 
desesperanza que siento de que algo 
tan importante como la salud esté 
al debe en las regiones”.

En esa línea, relató que en el mes 
de septiembre se reunieron en el 
Congreso con las autoridades de la 
región, entre diputados, senadores, el 
entonces delegado presidencial Rubén 
Quezada, el presidente del Colegio 
Médico, el director del Servicio de 
Salud, “todos los que tienen que ver 
con la salud en nuestra región, y la 
verdad es que me siento orgullosa de 
todos ellos porque sí me doy cuenta 
que han dado una gran batalla para 
que desde acá estemos con el trabajo 
ya iniciado para la construcción del 
nuevo hospital”. 

Finalmente, Bolados aseguró que 
efectivamente ha visto gestiones de 
las autoridades locales, pero criticó 
que todo se debe zanjar en Santiago, 
dejando sin capacidad al nivel local. 

FRANCO RIVEROS B.
La Serena

ME SIENTO BASTANTE 
DESILUSIONADA POR TODO 
LO QUE ESTÁ PASANDO 
CON EL HOSPITAL DE LA 
SERENA, ESPECIALMENTE 
EL SECTOR DE ONCOLOGÍA 
PARA ADULTOS Y PARA 
NIÑOS”
ELENA BOLADOS
PRESIDENTA DE LA AGRUPACIÓN DE PA-
DRES DE NIÑOS ONCOLÓGICOS 
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Expertos recomiendan apostar por 
especies nativas en los espacios urbanos

PARA DISMINUIR EFECTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO

Entre las sugerencias de 
varios expertos regionales 
en el tema, está el apuntar 
a la flora nativa y de bajo 
consumo hídrico, entre las 
que se tienen cactáceas, 
pero también árboles 
que pueden aportar con 
sombra y ayudar así con 
la disminución de ciertos 
efectos del cambio climático. 

Para nadie es un misterio la crisis hídri-
ca que azota a la Región de Coquimbo, 
tampoco lo es el aumento de las olas 
de calor, situaciones que se ven exa-
cerbadas por el cambio climático. 
En este escenario han surgido voces 
abogando por la reincorporación de 
flora nativa en los espacios públicos 
urbanos, mediante la implementación 
de jardines secos, es decir, plantando 
especies que requieran menos agua. 

Con respecto a esto, la investiga-
dora del Instituto de Investigaciones 
Agropecuarias (INIA) Intihuasi, Carolina 
Pañitrur puntualizó que “más que 
jardines secos, deberíamos hablar de 
jardines xerofíticos, con especies de 
plantas nativas que están altamente 
adaptadas a condiciones áridas como 
las nuestras y además tienen un po-
tencial ornamental tremendo”. 

Además del aporte estético, la in-
vestigadora destacó que este tipo de 
especies tiene un valor de identidad, 
ya que muchas son endémicas, lo que 
quiere decir que son únicas de esta 
zona, por lo tanto, forman parte de 
nuestra cultura.  

“Muchas especies endémicas se han 
perdido por el cambio climático y la 
presión antrópica, y recuperarlas es 
un aporte al ecosistema, puesto que 
el reemplazar los jardines de pasto y 
especies introducidas, con especies 
nativas ofrece distintos beneficios, 
como atraer polinizadores, mejorar 
las condiciones del suelo, además de 
requerir poca agua”, aseguró Pañitrur.

La investigadora también sostuvo 
que “además de especies arbustivas, 
también tenemos especies arbóreas que 
podrían ser consideradas en espacios 
urbanos, ya que entregan mucha sombra 
y reducen el calor, como el pimiento”.

Sobre la mantención de jardines con especies nativas y de bajo consumo hídrico, desde Ceaza señalaron que este tipo de espacios permite la 
alfabetización botánica, la educación al aire libre y en contacto con la naturaleza, promoviendo aprendizajes significativos desde la experiencia.

LAUTARO CARMONA

BIODIVERSIDAD Y 
APROPIACIÓN DE LOS ESPACIOS

Por otra parte, la arquitecta, -Mg. en 
Arquitectura, Energía y Medio Ambiente, 
y Mg. Energías Renovables-, Daniela 
Olmos, -quien también es docente de 
la Universidad de La Serena (ULS) y la 
Universidad Central-, hizo hincapié en 
que “además de enfocarnos en el bajo 
consumo hídrico, es importante que 
hablemos de jardines biodiversos, con 
variadas especies nativas, endémicas 
y adaptadas al clima”. 

Ahondando en esto, Olmos expli-
có que “por ejemplo a veces vemos 
muchos Quillay, y si bien son nativos 
y requieren poca agua, a través de la 
biodiversidad se pueden regenerar 
espacios degradados incluso en las 
ciudades, ya que cada especie vegetal 
está asociada a un tipo de fauna sil-
vestre, lo que genera equilibrio dentro 
del ecosistema”. 

En suma a esto, la experta manifestó 
que “lo ideal es que la comunidad se 
apropie de estos espacios y los cuiden, y 
en eso también es importante reeducar 
nuestra visión, porque se tiene muy 
presente que las áreas verdes tienen 
pasto y que la hierba es suave, pero 
la vegetación de las zonas desérti-
cas son de un verde más oscuro, con 
hojas duras, raíces profundas y tiene 
espacios marrones”. 

PENSANDO EN LOS 
ESPACIOS URBANOS

Referente a este tema, el arquitecto 

y Mg. en Economía Urbana, Carlos 
Moreno, -quien además es académico 
de la ULS y la Universidad Central-, 
argumentó que “pensar en especies 
que necesiten un bajo consumo de 
agua es apropiado para una zona con 
baja pluviometría y poca cantidad de 
agua disponible, pero es importante 
que se haga mediante estudios que 
evidencien cuáles son las especies que 
cumplen con estas características y 
que también estén pensadas para los 
espacios urbanos, para que no crezcan 
en extenso, ni generen problemas”. 

Para Moreno también se debe tener 
en cuenta que la existencia de árboles 
ayuda en la mitigación de los efectos 
del calentamiento global.

“Las especies con las que trabajamos 
para los espacios públicos son de baja 
altura, pero creo que debemos apuntar 
a especies que generen sombra, que es 
lo que se está aplicando en ciudades 
como Phoenix, EE.UU, donde privilegian 
la cobertura de sombra en las áreas 
verdes, para enfriar las superficies y 
reducir las temperaturas de las masas 
de aire”, señaló Moreno.

Si bien para el arquitecto es impor-
tante repensar las ciudades, recalcó 
que “no hay que transformar esto 
en un tema de megaproyectos, más 
bien se debe empezar con pequeñas 
acciones en avenidas, pero se debe 
ser constantes en su cuidado”. 

ALFABETIZACIÓN BOTÁNICA
Sobre la mantención de jardines 

con especies nativas y de bajo 

consumo hídrico, la Encargada de 
Divulgación científica del Programa 
de ciencia y turismo de CEAZA, 
Claudia Hernández, -quién además 
es Directora del proyecto FIC de 
CEAZA Turismo e identidad basada 
en la naturaleza-, junto a la profe-
sional del mismo proyecto, Andrea 
Troncoso y el Investigador de CEAZA, 
Antonio Maldonado, dijeron al diario 
El Día que “este tipo de espacios 
permite la alfabetización botánica, 
la educación al aire libre y en con-
tacto con la naturaleza, promoviendo 
aprendizajes significativos desde la 
experiencia”. 

Los investigadores recalcaron que 
entre la diversidad de plantas adap-
tadas al clima regional se tienen a 
“la alcaparra, un arbusto de flores 
amarillas, muy vistoso y bello, que 
crece en muchos lugares; el guaya-
cán, algarrobo y el lucumillo, especie 
endémica de la región”, añadiendo 
la existencia de cactáceas nativas, 
tales como “las patas de guanaco, 
las añañucas, los suspiros, los ce-
bollines, las puyas y no podemos 
dejar de mencionar la palma chilena”. 

Pese a esto, los investigadores de 
CEAZA alertaron que “hemos sido 
testigos de como la introducción de 
especies exóticas se transforma en 
una invasión, generando otro tipo 
de problemas, como por ejemplo 
Mesembryanthemum o hierba del 
rocío, que compite con las espe-
cies nativas, limitando su área de 
distribución y homogeneizando el 
paisaje”.

ROMINA ONEL
 Región de Coquimbo
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Denuncia ciudadana permitió decomisar en 
Ovalle más de $15 millones en marihuana

CARABINEROS DESTACA EL APORTE DE INFORMACIÓN POR PARTE DE LA COMUNIDAD

El tráfico de marihuana es una de las grandes preocupaciones en la Provincia del Limarí. 
REFERENCIAL

La droga fue decomisada 
por personal especializado 
del OS7, tras una denuncia 
realizada por una mujer de 52 
años de edad, quien llamó al 
133 para acusar el ilícito. 

Cerca de ocho kilos de marihua-
na procesada y distribuida en 18 
contenedores, fueron decomisados 
por carabineros especializados del 
OS7, luego de que un llamado al 133 
alertara sobre la presencia de droga 
en un bolso proveniente de Copiapó. 

La denuncia fue realizada por una 
mujer de 52 años, quien se percató de 
que su sobrina –quien recientemente 
había llegado a la ciudad proveniente 
de Calama- trasladaba el equivalente 
a más de $15 millones en un bolso que 
dejó de manera transitoria en su casa. 

“Estamos hablando de droga que 
estaba procesada y lista para su dis-
tribución, que de haber llegado a las 
calles habría generado casi 16 mil 
dosis, y que fue decomisada gracias 
a la denuncia oportuna por parte de 
una vecina. Y eso es precisamente 
lo que tenemos que destacar, el rol 
de la comunidad y la importancia de 

entregar información que contribuya 
a generar seguridad para todos quie-
nes habitan en la comuna”, indicó 
el Teniente Marcelo González, de la 
Tercera Comisaría Ovalle.

El oficial también reiteró que exis-
ten diversos canales para denunciar, 
como el llamado al 133 y el fono 
denuncia seguro *4242, mecanismo 
que permite entregar información de 
manera anónima.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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En el último día de gira, la Academia Kico Rojas visitó a la Universidad de Chile. 

La Academia Kico Rojas se midió ante las cadetes de Universidad Católica. 

Los monitores Francisco Rojas, Ramón Con-
treras y Ricardo Pizarro estuvieron a cargo 
de esta pequeña gira. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

EL OVALLINO

La tradicional academia ovallina viajó con cuatro de sus 
categorías a Rancagua y Santiago, para enfrentar partidos 
amistosos ante las cadetes de O’Higgins, Universidad de Chile 
y Universidad Católica. Esta instancia sirvió para que estos 
clubes del profesionalismo pudiesen observar y reclutar a los 
jóvenes ovallinos. 

La Academia Kico Rojas es una de 
las academias de mayor tradición y 
prestigio de Ovalle, y así lo comprueba 
a través de la prueba de jugadores 
que realiza junto a clubes de fútbol 
de Primera División. 

Durante la semana pasada, la insti-
tución ovallina viajó hasta Rancagua 
y Santiago con cuatro de sus ca-
tegorías, con el fin de enfrentar 
partidos amistosos ante O’Higgins, 
Universidad de Chile y Universidad 
Católica, para que estos clubes 
pudiesen observar y reclutar a los 
jóvenes talentos de Ovalle. 

Los deportistas limarinos realizaron 
esta pequeña gira acompañados 
de los monitores Francisco Rojas, 
Ramón Contreras y Ricardo Pizarro, 
quienes destacan la oportunidad 
brindada a un total de 60 niños (15 
en cada categoría).

“El profe Francisco tiene muy buena 
relación con los profesores de esos 
clubes, ellos siempre se han llevado 
a niños a prueba, y por eso están 
muy interesados en el trabajo de 
la academia”, explicó el monitor 
Ricardo Pizarro. 

Sobre la actitud de los deportis-
tas ante este importante desafío, 
el monitor destaca que “los niños 
iban muy motivados, antes de viajar 
tuvimos dos semanas de trabajo 
con los muchachos, y durante ese 
tiempo hubo un entrenamiento in-
tenso”, indicó. 

De esta manera, Pizarro realiza un 
positivo balance, “lo más impor-
tante es la experiencia adquirida 
por los niños, porque muchos no 
sabían cómo es el fútbol afuera 
de Ovalle, estar en cadetes es otro 
nivel. Ahora pudimos jugar algunos 
partidos amistosos y dimos buenas 
presentaciones, ganamos algu-
nos partidos, se empataron otros y 
también perdimos, pero en general 
hubo buenas presentaciones, y por 
eso las puertas de estos clubes 
siguen abiertas para nosotros como 
academia, y esa es nuestra idea, 
darle oportunidad de mostrarse a 
los muchachos, que no se cierren 
a estas oportunidades, porque esto 
es como el trabajo, si uno anda bien 
y llega una buena oportunidad, hay 
que aprovecharla”, puntualizó. 

En esa línea comenta que algunos 
jóvenes agradaron a los entrenadores 
capitalinos y rancagüinos, aunque la 
decisión final la tendrá el deportista y 
su familia, “hay niños que anduvieron 
bien y los profesores preguntaron 

por ellos, nos decían que incluso les 
pueden dar alojamiento, pero esta 
es una conversación que ya pasa a 
ser tema personal de cada familia. 
Nosotros como academia les dimos 
la oportunidad de mostrarse, pero 
son los niños y sus familias los que 
tomarán la decisión”, explicó.. 

INSCRIPCIONES ABIERTAS

Con el término de esta pequeña 
gira no se termina el trabajo de la 
Academia Kico Rojas. De hecho, 
la tradicional institución deportiva 
se encuentra en pleno proceso de 
matrícula, ante lo cual extienden un 

llamado a los jóvenes que quieran 
ser parte de sus entrenamientos. 

“Estamos con las matrículas abier-
tas, nuestro objetivo es generar 
competitividad en los niños, que-
remos inculcarles el esfuerzo para 
alcanzar sus sueños en el fútbol, 
queremos ayudarles a buscar el 
camino”, declaró Ricardo Pizarro. 

Actualmente, la Academia Kico 
Rojas cuenta con las categorías 
2008-2009, 2010, 2011, 2012, 
2013, 2014, 2015, 2016 y 2017, las 
cuales compiten en el campeonato 
regional ACEFA. 

Para el sábado 2 de marzo se 
realizará una jornada de matrí-
cula en el Complejo Deportivo La 
Higuera (mismo recinto en donde 
habitualmente entrenan), a partir 
de las 10:00 hrs en la mañana.

También cabe destacar que la 
academia cuenta con profesores 
que han realizado sus estudios en 
el Instituto Nacional del Fútbol, 
Deporte y Actividad Física (INAF).

Academia Kico Rojas prueba a sus 
jugadores en clubes de Primera División 

OVALLE CUNA DE GRANDES FUTBOLISTAS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“LO MÁS IMPORTANTE ES LA 
EXPERIENCIA ADQUIRIDA 
POR LOS NIÑOS, PORQUE 
MUCHOS NO SABÍAN CÓMO 
ES EL FÚTBOL AFUERA 
DE OVALLE, ESTAR EN 
CADETES ES OTRO NIVEL”
RICARDO PIZARRO
MONITOR DE ACADEMIA KICO ROJAS 
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